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的海归创业者，我们想像一下中关村将是一个什么样？”在

第三届中国青年创业周召开的前几天，中关村科技园区管理

委员会副主任夏颖奇在接受记者采访时说。 夏颖奇介绍，目

前，在美国纳斯达克上市的25家中国企业中，仅中关村就

有13家，其中7家由留学生创办。现在中关村的海归人数约

有8000人，约有3400家高科技企业由海归创办。 海归企业中

关村的名片 “如果说中关村是北京的名片，那么毫无疑问，

海归企业是中关村的名片。”夏颖奇说，谈到中关村企业，

过去人们想起的是联想、方正、北大青鸟、清华紫光等，现

在还有中星微、百度、新浪等海归企业。在中关村，已经形

成了民营企业、海归企业和外资企业三足鼎立的局面。 “现

在企业国际化程度越来越高，产品高科技含量越来越大，跨

国公司大举进入中国，当年我们民营企业电子一条街，早已

成为历史的遗迹。”夏颖奇说，中关村早期民营企业面临着

二次创业的考验，核心问题就是面对新技术发展的市场如何

提高竞争力，而这不仅涉及民营企业的发展前景甚至生死存

亡，也关乎中关村能不能走远、能走多远的命运。 “这可能

需要海归创业来承担。几千家海归企业继续延续着中关村的

优良传统，如果缺了这些海归创业者，就无异于釜底抽薪。

” 对于这些优秀的海归，夏颖奇用了一个有趣的比喻，说他

们是从太上老君的炼丹炉里出来的，经过千锤百炼，带着技

术和对西方市场经济的了解，来为中关村、为祖国效力。他



们在产品、技术管理和发展理念上，与传统民营企业优势互

补。 “归国留学生对中关村的贡献是继往开来的，是量变引

起的质变，是中关村保持创新研发的后劲。未来会有更多的

留学生企业在海外上市，这是中关村20多年发展的历史沉淀

的结果，也是海归创业的必然。”夏颖奇说。 海归创业者的

“四大极其优秀” 中关村实现国际化，夏颖奇有一个独创的

理论公式，即中关村的国际化＝充分的市场化＋完善的法制

化。 他认为，留学生正是中关村国际化的实现者和执行者。

因为留学生身上集中体现了中华民族的知识分子最优秀的一

面，概括起来，就是“四大优秀”： 首先是专业技术极其优

秀。这些留学生接触的是国际最前沿的技术，研究的是尖端

的问题，学成归国时，往往已身怀绝技。 其次是国际化程度

极其优秀。留学生眼界更加开阔，对于西方的市场有更深刻

、更透彻的理解，对于国际市场走向和技术更新有自己的灵

敏嗅觉，他们的存在更快地促进了中关村和国际市场的接轨

。 再次是市场化的理念极其优秀。留学生创办的公司，对员

工关系、合作伙伴关系、政府关系，完全是遵从国外已有的

、成熟的、有序的市场化习惯。这和有的国有企业躺靠在政

府身上不同，和有的民营企业挖门子走后门找回扣更是形成

鲜明对比。 最后是诚信守法的行为极其优秀。我们正处在社

会改革的变型期，人们的思想观念落后，社会的法制制度还

不完善，有的企业善钻法律漏洞，这些在海归企业中则很少

见。因为这些创业者，大部分已在规范极强的西方社会中学

习和生活了数年，对于他们那套成熟的社会体系有很深的了

解，他们更懂得“君子爱财，取之有道”的道理。 夏颖奇认

为，留学生归国创业，不但带来了技术，也带来了先进的管



理经验和市场化、国际化观念。就全国而言，中关村是市场

化和国际化程度最高和最完善的地方，这与海归创业人员的

努力是紧密相连的。 中关村还在路上 “中关村必须走市场化

道路，政府干预过度会适得其反。政府最大的作用应该是为

企业的发展营造一个良好的环境。”夏颖奇对中关村管委会

的作用有着清醒的认识。 根据“十一五”规划，5年之内中

关村的产值要实现翻一番，即由2005年的4800万人民增加

到2010年的1万亿元人民币。对于这个目标，夏颖奇表现得信

心十足。 厚重的教学科研基础和丰厚的人力资源，是中关村

保有旺盛生命力的源泉。39所重点大学，加上普通大学共70

所高等院校，仅2006年就有17.6万名毕业生；国家级研究院（

所），重点实验室213个，占全国比例的40％；中国科学院、

中国工程院，都在中关村，“两院”院士中有40％的人生活

、工作在中关村。 留学生归来，带来了技术，利用这些资源

，组织起了团队，实现内外相连的发展。夏颖奇说，在中关

村永远不缺乏原创欲望，这也是高科技企业和草根企业不断

涌现的原因。 在充分肯定中关村的优势和取得的成就的同时

，夏颖奇也指出中关村的发展差距：“中关村在国际上拥有

很高的知名度，但这并不意味着中关村已经有了足够的实力

。”夏颖奇拿中关村和韩国的LG企业做了一个比较：LG全球

员工总数35万人，中关村的员工总数是69万人；中关村1．7

万家企业去年总产值4800亿人民币，近600亿美元，LG一家公

司去年总产值就达600亿美元，惠普公司两三年以前就已达到

年产值900亿美元，更不用说通用和微软了。 “这就是全

球500强，这就是著名跨国公司，这就是中关村的差距。”夏

颖奇说。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详
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